
VERBALE DELLA SEDUTA STRAORDINARIA DEL COMITES DI SINGAPORE

06.04.2023 - ore 18:00 (UTC+8)

Luogo
In Presenza

65 Chulia Street, OCBC Centre

Corporateso Office #46-01

Online Piattaforma Zoom

lnizio seduta ore 18:15 (UTC+8)

Fine della seduta ore 19:33 (UTC+8)

Presenti Nome Cognome Iniziali Carica

Aniello CASTELLANO AC

Ludovica GIRARDO LG

Massimo MAROTTA MM

Andrea MONNI AM Presidente

Andrea SCIPIONI AS Segretario

Nome Cognome Iniziali Carica

Antonio BOTTIANI AB Revisore

Presenti Online Nome Cognome Iniziali Carica

Omar BASSALTI OB

Simone CENTOLA SC Membro dell’Esecutivo e
Vicepresidente

Maria DE IORIO MDI Tesoriere

Monica FONTANESI MF

Bruno LIOTTA BL

Cecilia SAVA CS Membro dell’esecutivo

Marco ZUCCHET MZ

Rappresentanza
Consolare (Online)

Nome Cognome Iniziali Carica

Rossella GENTILE RG Vice Capo Missione
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Ordine del giorno

1. Approvazione del bilancio consuntivo e chiarimenti sulle motivazioni del ritardo nella
presentazione del Bilancio Consuntivo e sulle azioni successive intraprese

2. Discussione sulla Regolamentazione del Comites in base alla normativa locale

3. Discussione sulla Bozza della Costituzione inviata ai Consiglieri in data 02 marzo 2023

4. Varie ed eventuali

Alle ore 18 e 15 il presidente AM dichiara aperta la seduta, che inizia con alcuni minuti di
ritardo.

Il Presidente, presso la sala riunioni del Corporateso Office al 65 di Chulia Street, OCBC
Centre, #46-01, riscontra la presenza dei seguenti consiglieri:

1 Aniello CASTELLANO AC

2 Ludovica GIRARDO LG

3 Massimo MAROTTA MM

4 Andrea MONNI AM

5 Andrea SCIPIONI AS

E del revisore Dott. Antonio Bottiani (AB).

Connessi online su piattaforma Zoom i consiglieri:

1 Omar BASSALTI OB

2 Simone CENTOLA SC

3 Maria DE IORIO MDI

4 Monica FONTANESI MF

5 Bruno LIOTTA BL

6 Cecilia SAVA CS

7 Marco ZUCCHET MZ

In rappresentanza dell’autorità consolare è collegata via Zoom la Dottoressa Rossella Gentile
RG.

Nessun assente.
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Il Presidente AM prende la parola presentando i 4 punti all’ordine del giorno della riunione:

1 Approvazione del bilancio consuntivo e chiarimenti sulle motivazioni del ritardo
nella presentazione del Bilancio Consuntivo e sulle azioni successive intraprese

2 Discussione sulla Regolamentazione del Comites in base alla normativa locale

3 Discussione sulla Bozza della Costituzione inviata ai Consiglieri in data 02 Marzo
2023

4 Varie ed eventuali

AM comunica all’Assemblea che la sera precedente alla riunione, in data 5 di aprile, sia stata
presentata una mozione da parte di AC, firmata anche da OB, LG e MM, che richiede le
dimissioni dei seguenti membri dell’esecutivo:

● Andrea Monni (AM) (Presidente)

● Simone Centola (SC) (Vice-Presidente)

● Maria De Iorio (MDI) (Tesoriere)

A seguito alla presentazione di tale mozione, il Presidente AM informa di aver ricevuto la
richiesta da parte di alcuni consiglieri di posticiparne la votazione alla luce del poco
preavviso con cui è stata presentata tale richiesta.

Durante la condivisione del Presidente, il consigliere MM decide di abbandonare la riunione.

Il consigliere AC sottolinea che, ai sensi dell’articolo 9, non esista un limite di tempo entro
cui presentare le mozioni, e abbandona la riunione.

Viene seguito subito dopo anche da LG che esce dalla sala e da OB che di disconnette da
Zoom.

Il Presidente ha cercato di convincere i consiglieri MM, AC, LG e OB a lasciarlo terminare di
parlare prima di abbandonare la riunione ma senza successo.

Preso atto del fatto che i consiglieri non sarebbero rientrati nella riunione, AM chiarisce con
i consiglieri rimasti che la sua intenzione era solamente quella di portare all’attenzione
dell’assemblea la richiesta di alcuni consiglieri di posticipare la votazione e non quella di
ostacolare o impedire la votazione della mozione stessa.

Alle ore 18 e 20 viene riscontrato che, nonostante l’abbandono della sala riunioni, MM e LG
risultino ancora loggati nel collegamento Zoom.

Viene verificato che sussista ancora il numero legale per proseguire con la riunione e si
decide di continuare seguendo l’ordine del giorno, concordando che la presenza effettiva
dei consiglieri MM e LG, ancora connessi su Zoom, verrà verificata nuovamente al momento
delle votazioni.

Il Presidente AM chiede di votare l’approvazione del verbale dell’ultima riunione del
ComItEs del 3 marzo 2023.

MZ chiede se si tratti del verbale della riunione informale e AM specifica che si tratti del
verbale dell’ultima riunione ufficiale tenutasi il 3 marzo.

Al momento della votazione MM risulta offline mentre LG risulta ancora connessa ma viene
considerata assente poiché’ non dà alcun riscontro rispetto alla sua presenza alla riunione.
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Approvazione del verbale della riunione del 3 Marzo 2023 - Votazione

Votanti: 8

Favorevoli 8 Simone CENTOLA SC

Maria DE IORIO MDI

Monica FONTANESI MF

Bruno LIOTTA BL

Andrea MONNI AM

Cecilia SAVA CS

Andrea SCIPIONI AS

Marco ZUCCHET MZ

Il verbale della riunione viene approvata con 8 voti favorevoli.

Si procede quindi con la discussione del primo punto dell’ordine del giorno.

1.
Approvazione del bilancio consuntivo e chiarimenti sulle motivazioni del ritardo nella
presentazione del Bilancio Consuntivo e sulle azioni successive intraprese

Il Presidente AM ringrazia il Dott. Antonio Bottiani (AB) per aver accettato l’incarico di
revisore e per la sua partecipazione in presenza alla riunione.

AM estende il suo ringraziamento per l’accettazione dell’incarico e per il lavoro svolto anche
agli altri due revisori, il Dott. Giuseppe Manai e il Dott. Antonio Scaramozzino, nominato
dall’Ambasciata Italiana.

AB prende la parola e relaziona quanto segue:

● Nell’allegato 5 è stata inserita una nota per evidenziare le perdite dovute al cambio

valuta tra Euro e SGD.

● La circolare 3103 relativa alle erogazioni di finanziamenti in denaro ai COMITES per

le spese relative al loro funzionamento degli Affari esteri, riporta uno stanziamento

per l’anno 2022 per il Comites di Singapore pari a 6849 Euro che sono stati ricevuti

dall’Ambasciata Italiana di Singapore e sono stati versati sul conto corrente intestato

ai Comites presso la banca UOB.

La circolare riporta inoltre che i conteggi debbano essere effettuati secondo il tasso

di cambio tra valute stabilito dalla Banca d’Italia.

Per l’anno 2022, al 31 dicembre, il tasso di cambio stabilito tra Euro e SGD era pari a

1,43.

● Seguendo questo tasso di cambio, la cifra convertita in SGD avrebbe dovuto essere

pari a 9794,07 SGD mentre nella realtà la banca ha accreditato un importo di

9688,60 SGD, con una perdita dovuta al cambio di valuta pari a 105,47 SGD.

● AB informa che sul bilancio consuntivo siano stati chiaramente esplicitati:

o La somma in Euro ricevuta dall’Ambasciata

o Il controvalore in SGD considerando il tasso di cambio della Banca d’Italia

fissato a 1,43 SGD per ogni Euro
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o La somma effettiva accreditata sul conto corrente di UOB

o La differenza tra i due valori, che è stata riportata sia in Euro che in SGD

● Sempre nell’allegato 5, sono menzionate le spese relative al mantenimento del

conto corrente bancario.

Per le entità senza fini di lucro come il Comites, UOB non addebita spese per il

mantenimento del conto corrente e riconosce un interesse sulle giacenze.

● L’interesse maturato dal conto corrente è stato pari a 0,11 centesimi di SGD e AB

specifica che tale somma, per quanto esigua, sia stata riportata a bilancio.

● AB riconosce che il Comites sia stato gestito fino a questo momento seguendo il

criterio del buon padre di famiglia e riscontra che le uscite siano state molto

contenute.

Viene notato da AB che:

o Il finanziamento per il Comites sia arrivato il 27 di dicembre per cui

l’atteggiamento del Presidente AM, del tesoriere MDI e del Comites rispetto

alle spese da sostenere sia sempre stato estremamente prudente.

o I locali di Crane sono stati utilizzati solamente quando necessario,

(abbattendo, tra gli altri, i costi relativi a pulizia, illuminazione,

climatizzazione ecc.) e le cifre spese sono state estremamente contenute

o Minime sono anche state le spese per posta, telefono e internet

o Le uscite più significative addebitate al Capitolo 3103 sono quelle relative al

torneo di tennis organizzato alla fine di maggio 2022 per:

▪ Affitto dei campi

▪ Materiali (Palline da tennis per giocare)

▪ Banner pubblicitario

▪ Premi per i vincitori

o Le entrate registrate dal torneo, pari a 3305 SGD (2311,19 Euro), hanno

coperto tutte le spese e generato un surplus pari a 814,82 SGD.

o Tale somma, insieme gli 0,11 centesimi di SGD maturati di interesse,

portano ad una giacenza complessiva sul conto corrente del Comites pari a

7521,03 SGD al 31 dicembre 2022.

o AB sottolinea che grazie a tale somma il Comites potrà partire con le sue

attività senza remore.

MZ chiede maggiori informazioni rispetto al conto corrente del Comites aperto presso la
banca UOB, in particolare:

● Chi siano i firmatari del conto corrente

● Come sia stato possibile aprire il conto se il Comites non è ancora registrato al ROS

AB spiega che il conto corrente sia stato aperto a firma congiunta del Presidente AM e del
Tesoriere MDI.

MDI sottolinea come l’apertura del conto sia avvenuta su iniziativa dell’Ambasciata che, con
una mail, ha invitato l’esecutivo a muoversi in tal senso e ha autorizzato tale apertura alle
seguenti condizioni:

● Il conto doveva essere a firma congiunta e cointestato al Presidente e al

Vicepresidente (o al Tesoriere)

● Lo scopo del conto doveva essere quello di versare le somme stanziate dal governo

italiano in attesa della registrazione del Comites.
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MDI specifica che tale email sia stata condivisa con i tre revisori e AB conferma di aver
ricevuto e visionato tale documento.

RG aggiunge che l’Ambasciata abbia ricevuto l’autorizzazione (temporanea e in via del tutto
eccezionale) per aprire il conto da parte della Direzione Generale Italiani all’Estero presso il
MAECI.

AM sottolinea che tale email sia stata condivisa a suo tempo tra tutti i consiglieri.

In una prima fase, quando i fondi del Comites non erano ancora stati stanziati, AB ricorda
che venne concessa da parte dell’Ambasciata, a firma del Dott. Costa, una autorizzazione a
procedere con l’anticipo delle spese necessarie per operare le prime azioni del Comites da
parte dei Consiglieri stessi.

Tali spese sarebbero state rimborsate dal Comites a condizione che venissero presentati in
fase di consuntivo tutte i giustificativi di spesa e le ricevute dei pagamenti effettuati.

AB comunica che MDI abbia condiviso tali rendicontazioni con i revisori e porta l’esempio di
BL che ha pagato con la propria carta di credito personale il dominio Internet dei Comites e
la registrazione del sito internet.

AB specifica che, dopo essere arrivati alla conclusione del bilancio del 2022, MDI abbia
rimborsato le spese anticipate dai consiglieri utilizzando i fondi presenti sul conto UOB che
alla data del 31 dicembre ammontavano a 10688 SGD.

AB informa che verranno effettuate le riconciliazioni sul conto corrente dove, a fine marzo,
si troveranno:

● alcune spese sostenute tra gennaio e marzo

● qualche centesimo (o qualche dollaro) di interesse maturato dalle giacenze sul

conto

AB suggerisce di preparare dei bilanci trimestrali per riconciliare le cifre e semplificare il
lavoro di revisione dei conti alla fine dell’anno.

AB informa che siano state presentate due relazioni, quella analitica e quella consuntiva,
entrambe recanti la firma del Presidente del Comites.

AB, parlando a nome dei 3 revisori, è disponibile a controfirmare le relazioni ma, rifacendosi
ad altri Comites, in particolare quello di Oslo, non lo ritiene necessario.

AB termina la sua relazione e MDI lo ringrazia per l’impegno e la disponibilità.

AM chiede di votare per l’approvazione della:

● relazione del bilancio consuntivo del 2022

● relazione analitica delle spese sostenute inserita nel bilancio consuntivo

● Allegato 5: Bilancio consuntivo del Comites relativo al Capitolo 3103 (spese di

funzionamento) dell’anno 2022
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Approvazione di:

● relazione del bilancio consuntivo del 2022

● relazione analitica delle spese sostenute inserita nel bilancio consuntivo

● Allegato 5: Bilancio consuntivo del Comites relativo al Capitolo 3103 (spese di
funzionamento) per l’anno 2022

Votanti: 8

Favorevoli 8 Simone CENTOLA SC

Maria DE IORIO MDI

Monica FONTANESI MF

Bruno LIOTTA BL

Andrea MONNI AM

Cecilia SAVA CS

Andrea SCIPIONI AS

Marco ZUCCHET MZ

Il verbale della riunione viene approvata con 8 voti favorevoli.

SC e CS ringraziano AB per la relazione dettagliata e per la chiarezza dell’esposizione.

MDI chiede al Presidente AM di fare un breve riassunto anche dell’Allegato 5 bis e AB
interviene specificando che tale relazione non debba essere affrontata dato che i fondi sul
Capitolo 3106 (spese di viaggio per il Comitato dei Presidenti) non sono mai stati richiesti.

Per Singapore tale capitolo non ha motivo di esistere poiche’ tutte le cifre sarebbero pari a
zero visto che i fondi non sono stati stanziati e conseguentemente non sono stati spesi.

RG conferma quanto detto da AB e ricorda che nel bilancio preventivo l’allegato 5 bis non
era stato inserito ma si riserva di verificare.

AM ringrazia RG per il chiarimento, invita AB a rimanere nella riunione e passa al punto
successivo dell’ODG.

2. Discussione sulla Regolamentazione del Comites in base alla normativa locale

Alle ore 18 e 40 il Presidente AM introduce il punto 2 dell’ordine del giorno: Discussione
sulla Regolamentazione del Comites in base alla normativa locale.

AM sottolinea che tale discussione avrebbe previsto la presentazione di una relazione da
parte del Consigliere MM.

Non essendo più presente alla riunione, AM propone di passare al punto successivo a meno
che i Consiglieri non abbiamo delle osservazioni e/o dei commenti al riguardo.
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Osservazioni

● SC suggerisce di leggere il punto 2 e chiede se era stato previsto che la

presentazione di MM sarebbe stata votata.

● AM e MDI sottolineano che, trattandosi di una presentazione, non fosse prevista

una votazione.

● AM afferma di voler arrivare ad avere una bozza condivisa e MDI si associa,

ribadendo la propria volontà di arrivare il prima possibile ad avere una bozza

accettata dalla maggioranza dei consiglieri per evitare di protrarre ulteriormente la

discussione.

MDI sottolinea che l’unico punto controverso sia quello relativo alla presentazione

di Massimo e sottolinea la sua contrarietà a protrarre ulteriormente la discussione

sullo statuto.

● Per questo motivo, AM propone di chiudere il punto 2 per passare al Punto 3,

relativo alla discussione della bozza dello statuto.

● SC chiede come si decida di chiudere il punto 2 prima di passare al punto 3 e AM

ripete che si possa procedere al punto successivo visto che la presentazione non è

stata fatta.

● MF ricorda che la presentazione sia stata condivisa da MM ma sia MDI, MZ che CS

suggeriscono di posticipare la presentazione.

● SC prende la parola e chiede che la presentazione di Massimo venga inserita nella

bozza finale dello statuto.

● AM sottolinea che non sia possibile sapere se la presentazione di MM sia stata

formulata con il testo esatto da inserire nello statuto pertanto ritiene che non sia

corretto inserirla nel documento.

● MDI chiarisce che il succo della presentazione sia già presente nei commenti lasciati

da MM nelle discussioni precedenti.

3. Discussione sulla Bozza della Costituzione inviata ai Consiglieri in data 02 marzo 2023

Il Presidente AM ricorda i commenti ricevuti da MM e AC discussi nella riunione informale
tenutasi qualche settimana prima.

AM propone di scorrere il testo, ricorda che la bozza con le modifiche non sia stata ancora
condivisa e SC suggerisce di far circolare il documento, affinché’ eventuali osservazioni e
commenti vengano fatti in altra sede e non durante le sedute.

MDI chiede di mostrare i commenti su cui si è raggiunto un accordo e AM condivide il
proprio schermo per illustrare tali commenti.

Alle ore 18:55 il Consigliere BL lascia la riunione.

I commenti evidenziati sono i seguenti:

Punto Commenti

1 Il nome della society è “Comites (Singapore)”

1.2 Viene aggiunta una specifica per chiarire il significato dell’acronimo Com.It.Es.

4.2 Viene specificato che il numero massimo di Ordinary Members sarà pari a 12
(corrispondenti ai 12 membri del Comites) mentre la bozza iniziale non
prevedeva un limite numerico di membri ordinari.

AM specifica che, per come era stato strutturato inizialmente, lo statuto
prevedeva l’identificazione dei membri fondatori (i 12 consiglieri del Comites) e
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qualunque nuovo membro sarebbe stato accettato solamente se uno dei membri
ordinari si fosse dimesso (senza specificare un numero massimo di membri).

4.5 Viene specificato che l’età minima per entrare nella Society è pari a 18 anni
(mentre nella bozza iniziale si parlava di 21).

AM spiega che la modifica sia stata effettuata perché’ l’età minima per essere
votati nel Comites è pari a 18 anni.

Osservazioni

AM osserva che durante la riunione informale si sia valutato se specificare che la nazionalità
dei membri debba essere esclusivamente italiana.

MZ chiede se ci si stia riferendo ai 12 membri ordinari o anche i membri associati e AM
specifica che ci si stia riferendo ai soli membri ordinari (i 12 membri del Comites che
debbono essere di nazionalità italiana).

AM chiede se, limitando la membership ai soli cittadini italiani, si possa in qualche modo
pregiudicare l’approvazione da parte del ROS e allo stesso tempo se uno statuto che
preveda la presenza di membri non ordinari di nazionalità non italiana nella society possa
essere accettabile.

MZ valuta se, accettando membri della society non italiani, si debba conseguentemente
avere un ordine del giorno scritto in inglese e tenere le riunioni nella medesima lingua per
permettere a tutti di partecipare e venire inclusi.

AM, richiedendo il parere di tutti, effettua una considerazione ricordando che per operare a
Singapore il Comites sia obbligato ad essere riconosciuto come entità giuridica locale
pertanto per lo meno l’AGM dovrà essere tenuta in inglese.

Tornando nel merito se si debba specificare o meno la nazionalità italiana per i 12 ordinary
members nello statuto, MF osserva che il ROS sia sempre più attento e sensibile ai temi
relativi all’inclusione etnica e religiosa pertanto suggerisce di chiedere un parere al riguardo
agli avvocati.

MZ e CS sono d’accordo a lasciare indicato solamente il numero dei membri senza entrare
nel merito della nazionalità.

AM torna al punto relativo alla costituzione dell’esecutivo, sollevato da MM nella riunione
informale.

MZ chiede se le 11 pagine dello statuto siano state revisionate anche dai consiglieri non
presenti (MM, AC, OB e LG).

AM sottolinea che la bozza sia pronta ad essere presentata e MF chiede come agire rispetto
al punto della proposta di MM.

SC ricorda di aver posto una serie di quesiti che non hanno ricevuto risposta:

● Assenza del regolamento che solitamente va depositato insieme allo statuto

● Commenti nel merito della costituzione, posti via email e via messaggio

SC suggerisce di far smarcare tutti i quesiti e i commenti generali allo studio legale prima di
iniziare la procedura di registrazione.

CS è d’accordo con SC.
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AM ribadisce la necessità di una bozza finale da sottoporre allo studio legale e SC aggiunge
che debbano essere allegati anche tutti i quesiti generali perché’ i commenti nel merito del
linguaggio sono difficilmente analizzabili senza avere ben chiari i principi generali.

SC porta l’esempio di L&L che aveva inizialmente consigliato di depositare statuto e
regolamento in inglese uniformato e adattato e poi in un secondo momento il regolamento
non è più stato menzionato dallo studio e SC vuole sapere cosa lo studio pensi di fare
rispetto a tale regolamento.

SC personalmente non registrerebbe se non si ha risposta ai quesiti da parte di uno studio
legale specializzato e se non si sono discussi approfonditamente con l’autorità consolare
tutti i temi relativi alla conformità alla legge italiana.

SC vorrebbe chiedere allo studio legale se sia sufficiente solamente questo documento
(statuto) e avere una risposta ai quesiti e ai commenti. Ritiene che solamente quando verrà
ricevuta la conferma da parte dello studio legale che sia sufficiente lo statuto per procedere
alla registrazione allora si potrà entrare nel merito del contenuto del documento.

MDI informa che nell’ultima riunione con L&L, a cui era presente con AM, ricorda che
quando si è iniziato a parlare della bozza di statuto semplificato gli avvocati avevano
specificato che il regolamento non avrebbe dovuto essere presentato insieme allo statuto e
che sarebbe stato compito del regolamento conformare l’attività del Comites alla legge
italiana.

SC ribadisce la richiesta di avere una risposta scritta da parte dello studio che confermi la
loro posizione in merito a regolamento e statuto.

AM sottolinea l’importanza e l’urgenza di avere una bozza finale da sottoporre allo studio
legale e ricorda che l’ultima versione della bozza inviata dallo studio legale fosse da loro
ritenuta finale e pronta ad essere sottoposta al ROS. Le osservazioni e le modifiche
effettuate sono state minime (specialmente se non si inserisce la previsione sulla nazionalità
degli ordinary members, sulla quale si potrà comunque richiedere un parere a L&L).

SC ritiene che la bozza non sia ancora pronta.

AM chiede quali siano le modifiche da fare e SC chiede:

● Risposta ai quesiti per iscritto da parte dello studio

● Solo una volta ricevuta risposta sui commenti e i quesiti si potrà andare ad

analizzare nel merito il linguaggio

SC vuole che venga messo per iscritto che il regolamento non sia necessario e, se verrà
ricevuto tale messaggio da parte dello studio legale, annuncia di avere alcuni commenti da
effettuare. Viene sottolineato da SC il suo dissenso all’invio al ROS dello statuto attuale ma
si dichiara disponibile a rimettersi alla volontà della maggioranza.

MDI suggerisce di inviare una mail a L&L chiedendo:

● un parere sull’inserimento della parola “Italian” (come richiesto da AC, MM, OB)

● conferma che si possa sottoscrivere tale statuto al ROS senza che sia accompagnato

dal regolamento

AM e MDI ribadiscono che lo statuto sia stato redatto e approvato da L&L per cui potrebbe
essere presentato ma concordano di chiedere allo studio se si debba allegare anche il
regolamento che fu redatto e sottoposto alla loro analisi lo scorso anno.
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SC ribadisce che la lettura dello statuto sia soggetta a diversa interpretazione se corredata o
meno del regolamento e chiede che nella mail da inviare allo studio legale vengano
riportate le seguenti osservazioni:

● Lo statuto semplificato deriva dallo statuto originale che era stato preparato dallo

studio legale in coordinato con il regolamento

● Preso atto che detto statuto è cambiato, e preso atto che al momento la

comprensione è che non ci sia bisogno di depositare il regolamento assieme allo

statuto, richiedere conferma se si debba o meno adattare lo statuto che non è più

coordinato con il regolamento

MDI suggerisce di inviare questa mail in tempi brevi a L&L.

Alle ore 19 e 30 MZ lascia la riunione a causa di un impegno concomitante.

In conclusione, AM conferma che verranno richiesti i punti discussi a L&L.

4. Varie ed eventuali

AM riscontra che non siano presenti altri temi da discutere.

Alle ore 19:33 (UTC+8) il Presidente AM ringrazia i presenti e dichiara chiusa la seduta.

Letto, approvato e sottoscritto

Il Presidente Il Segretario

Andrea Monni Andrea Scipioni
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